Nachbericht "Medientage"

Am 5. Dezember 2019 veranstalteten die Teilprojekte A02 und Ö des SFB "Medien der Kooperation" an der Gesamtschule Finnentrop einen "Medientag". In Zusammenarbeit mit örtlichen Lehrkräften ermöglichte das Team unter Leitung von Dr. Christian Henrich-Franke und Dr. Cornelius Neutsch den Schüler*innen der 9. Jahrgangsstufe einen Zugang zu historischen Medienpraktiken, um so zu einem kritischeren Umgang mit dem Smartphone zu gelangen.

Ausschlaggebend für die Entwicklung des Projekts "Medientage" war die offenkundige Dominanz eines einzelnen Mediums, des Smartphones, im täglichen Leben heutiger Teenager. Durch aktive Beschäftigung mit historischen Medientechniken wie Schallplattenspielern, Brettspielen oder Schreibmaschinen, so die Grundthese des Projekts, könnten Schüler*innen nicht nur neue praktische Erfahrungen sammeln, sondern auch kritische Distanz zum allgegenwärtigen Smartphone entwickeln.

Nach einer ersten Kontaktaufnahme mit Schulen aus der Umgebung entstand schnell eine enge und produktive Zusammenarbeit mit der Gesamtschule Finnentrop. Die drei Klassen der 9. Jahrgangsstufe hatten vier Stunden Zeit, um an authentischen historischen Gegenständen zu arbeiten. In drei Teilbereichen – Schreiben, Spielen und Musik hören – konnten die Schüler*innen selbstbestimmt probieren und experimentieren. Auf Reflexion und Vergleiche ausgelegte Fragestellungen und Arbeitsaufträge, lagen an den Arbeitsstationen aus; auf deren Basis entwickelten die Schülergruppen des "Medientages" Plakate, in denen sie ihre Erlebnisse und Gedanken dokumentierten und vorstellten. Am Ende kamen die Schüler zu einem ambivalenten Ergebnis. So empfanden sie einerseits die Benutzerfreundlichkeit und

diverse Nutzbarkeit des Smartphones gerade nach der historischen Medienpraxis als positive Entwicklung. Andererseits erkannten die Schüler*innen auch gute Eigenschaften vergangener Medientechniken: im Vordergrund der Reflexion stand dabei die direkte, persönliche Interaktion und Kooperation miteinander, ohne den Handybildschirm im Weg.

Die zahlreichen Erfahrungen dieses ersten "Medientages" wird das Team A02/Ö in der Entwicklung für den nächsten Projekttag umsetzen; geplant ist dieser in Kooperation mit dem Evangelischen Gymnasium Siegen zu Beginn des Jahres 2020.